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“地表最强12人”72秒票抢光
刘国梁把国乒赛办成演唱会

粉丝的疯狂呼喊和眼泪还是没能换回在场上无所不能的张继科。
在以三连败结束3月5日的赛程后，国乒已于3月6日早晨宣布，张继科因脚

伤退出第一阶段国乒杜塞尔多夫世乒赛选拔赛。
这次，我们不提粉丝购买门票总计200万元的张继科，而是聊聊他参加的这

个直通赛———如今被称为“地表最强12人”赛。在不少球迷看来，这一赛事的激
烈程度甚至比世乒赛奥运会等大赛有过之而无不及。

72秒票抢光，优秀的收视率，络绎不绝的赞助商，越来越专业的转播和配套
活动……在乒乓球的商业推广上，那个球打得一流的“胖教练”刘国梁，同样展
现出了自己灵敏的商业嗅觉。

刘国梁推出的精品赛事
追溯“地表最强12人”赛的源头，最开

始，这其实只是国乒队伍的内部选拔。
2004年雅典奥运会前，为了在王励勤/

阎森和马琳/陈玘中选出一个男双名额，国
乒进行了一次封闭的内部“生死战”，最终
胜出的马琳/陈玘也如愿拿到了参赛资格。

当时这场比赛的紧张气氛， 令刘国梁
久久不能忘怀。如此激烈的比赛，为何不能
让所有人来欣赏？

本次和国乒合作的腾讯体育总经理赵
国臣告诉记者， 合作意向一开始便是刘国
梁主动向他们提出来的。

“刘国梁说，每年的直通赛都是内部赛
事， 只有重要的赛事电视台才会做偶尔地
直播，今年他想变个方式。”

比赛精彩，不怕赚不到眼球
不得不承认， 作为乒乓球的“超级大

国”，国乒的队内选拔赛，在比赛水准和竞争
激烈程度上并不比那些重要的世界大赛差，
甚至更强。

加上里约奥运会之后， 国乒又乘上了
“网红”的东风，这又令这项赛事吸引了更
多的眼球。

据透露，在“地表最强12人”赛的首日
预售球票开放购票之后，仅仅72秒钟，网上
放出的球票就被“光速”抢购一空。球迷们
的观赛热情可见一斑。

看得到的良好前景， 让合作方也打定
了继续推广这项赛事的主意。赵国臣透露，
腾讯体育至少还会和国乒合作4年， 直到
2020年东京奥运会。

“国乒队员是太稀奇的资源了，这块未
来的商业化前景是非常好的。”

事实上，本次“地表最强12人”赛的诞
生有些“仓促”，国乒宣布与腾讯体育合作
之时，离正式开赛仅仅只剩下了一个多月。

然而赵国臣说， 虽然筹备期间正值春
节，许多客户都已准备休假，但很快，“就有
两家赞助商与我们签约， 比赛后半程还将
有几家赞助商会进来， 还有客户已经预定
了明年比赛的赞助。”

从比赛关注度来说，“地表最强12人”
赛有着绝对的实力。 这是吸引商家的最大
保证。

而赛事举行的时间， 也是大赛稀缺的
体育“淡季”。这个时间段，也正好契合了转
播方和商业合作方的需求。

其实， 在往年央视转播国
乒直通赛时， 这项赛事就已经
在收视率上得到了肯定。 虽然
单场收视率不如NBA，但总体
来说却是最高的。

赵国臣也坦言， 乒乓球这
个商业化程度并不那么高的项
目， 却是值得开发的“富矿”，
“除了CBA和中超， 在国内几

乎没有什么好看的比赛， 我们
中国用户也总看NBA、英超这
些国外比赛， 赛事丰富度太缺
乏了。”

对于“地表最强12人”赛
这个热门赛事， 围绕在比赛周
围的“包装”也并没有被忽略。

一直以来， 除了紧张激烈
的比赛之外， 国乒每年都在娱
乐方面下心思。 比如队员在现
场表演歌舞， 甚至还搞过类似
于“超女”的网上人气投票。

而在今年的比赛上， 开幕
式专门打造了一个炫酷的“地
表最强12人”入场仪式。刘国
梁还亲自上场， 配合完成了一
个魔术的表演。

为了给比赛创造更多的眼
球度， 今年的比赛还引入了高
科技助阵。

现在国乒赛就像演唱会一样

对于商业合作方来说，“地
表最强12人” 赛是个好平台。而
对于国乒来说，这样的推广开发
也是有利无害。

此前， 刘国梁就曾坦言，想
要通过世锦赛、奥运会去发展乒
乓球运动现在已经有点难了，
“何不将它变成一项让年轻人喜
欢、觉得很酷的运动呢？”

如今为了达到这个目标，国
乒直通赛的新尝试或许也可以
成为一个助推。

激烈的赛程， 热情的观众，
比赛现场的刘国梁也不禁感叹
道，“这一推广、一包装，看球的
心情都比以前紧张多了，比赛也
更精彩了。”

而另一位在现场解说的前
国手王楠，也对国乒如今的高人
气感慨万千，“在张继科的人气
带动下， 乒乓球成为一种时尚，
我的朋友说现在乒乓球就像演
唱会一样。”

对于队员来说，专业激烈的
比赛气氛无疑能够起到更全方
位的考验。 就像刘国梁所说，当
年封闭选拔赛时“就像在自己家
里比着玩” 的场景已经不复存
在。

而对于乒乓球运动的人气
提升，这样“热闹”的形式更是好
处多多。国乒领队黄飚对记者表
示，这样的“变化”正是乒乓球项
目发展的需求。

“这是职业化、 市场化的一
次尝试，我们正在朝着这个方向
走。为了项目发展的需要，市场
品牌的提升，以后我们会继续拓
展思路， 把赛事办好的同时，也
把乒乓球项目宣传推广好。”

■来源：澎湃新闻

各种“包装”，赛事再升级
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